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    毕业季，上海医学院校护理专业的学

生们陆续在本周迎来“授帽礼”。戴上这顶
圣洁燕帽，他们迎来护士生涯。在上海的

校园里，一届又一届勤奋的年轻护生带着
对职业的期待努力学习，也在积累中慢慢

建立职业理想。
在上海度过 7年学医生涯的赵雪娇，

即将从上海交大医学院的护理专业以研

究生身份毕业。她要回到家乡云南，开启
职业生涯。“我 4岁的时候奶奶因脑出血

去世，那种无助的感觉一直留在脑海，所
以我一直特别想学医。”雪娇说，在医院有

时候也会遇到脑出血患者，帮助他们就像
帮助家人一样，她觉得很开心。

除了爱心、责任心和护理技能，学护
理为什么要读研究生？在上海中医药大学

读护理本科期间，赵雪娇在上海交大医学

院附属第九人民医院实习，她的带教老师
是一位有博士学历的护士，这段临床实习

经历让她萌生了继续深造的想法。“有时
候学历和能力也是成正比的。从临床发明

到课题，我看到医院里的护理队伍一直在
努力‘以患者为中心’进行临床创新。而这

份创新可以令护士从护理一个人，延伸到

服务一类人。所以我决定考研，想成为老
师们那样能够服务好病人、教导好学生，

也能解决问题的有能力的人。”
那时候距离研究生报名还有两个半

月，她争分夺秒，白天实习，晚上复习，终
于考进了上海交大医学院。赵雪娇加入了

少数民族骨干人才培养计划，毕业之后将
回到云南，用自己所学服务家乡人民。

研究生期间，她跟着导师在麻醉护理

方面完成了创新研究。“护士们的创新是
很平常的事了，目前学校和医院都有专门

的经费支持和鼓励护理队伍进行创新研
究。我也希望以后能为患者创造更多价

值。”在跟着导师进行临床研究期间，也培
养了她如何发现问题解决问题的能力。

“我相信未来护理队伍会发展得越来越

好，我很自豪成为其中一员，未来我们护
理队伍将会给患者提供更好更优质的服

务！”
毕业生对未来怀揣计划，在校生努力

苦学基本功。最近，上海健康医学院护理
与健康管理学院的杨梦菁和林秀怡正在

接受集训，两位姑娘经过层层选拔，入选
世界技能大赛“健康与社会照护项目”国

家代表队。她们都对专业有了更深的理

解，“护理专业不只局限于‘遵医嘱’，在此
基础上还应加上自己的思考，根据每一位

患者的切身需求来制定个性化的护理计
划，不断完善。优质护理还要更多地关注

患者心理健康。”
此外，该校连续举办了 8届上海国际

护理技能大赛。赛场上的中国护生快速熟

练地以知识技能应变，感受到患者压抑痛
苦的情绪，她们躬身轻语询问，随手掖被

子、系鞋带等体贴小细节自然而然。上海
健康医学院校长黄钢说，在护理技能提升

的同时，更要注重护理技能与人文关怀、
人类大健康之间关系的思考，让照护“有

温度”。

本报记者 易蓉

    下午 1 时 15 分，距

上海中医药大学附属岳
阳中西医结合医院血液

净化中心的下午“开张”还有

15分钟，门口已整整齐齐排起

队。轮椅先“进场”，较“年轻力壮”

的排后面———大家似乎形成了一种默

契。护士长梁国英进进出出，与病家亲热

地打招呼，看起来就像老朋友一样自然。

不是亲人的亲人
2017年，上海岳阳医院新建的血液净

化中心投入使用，成为目前上海规模最大

的血液净化（透析）中心，但老病家还是习
惯叫它“血透室”。有 30年护龄的梁国英

带领平均年龄 35.3岁的护理团队，守护着
透析病人的生命线。身穿淡蓝色制服的他

们，被称为可爱的“蓝精灵”。

1时 30分，病人陆续进入，躺上病床
等待透析。“每台机器脾气略不同，每个老

病人都有固定的床位和机器，可以保证他
们平稳地度过全程，也方便护士的管理。”

梁国英说。81岁的徐老先生是宁波人，每

次来透析，总要带上报纸、书；他隔壁床的

时老先生 65岁，熟练地把手机支架装上
床栏，戴上耳机看视频。

60多岁的楼女士透析已多年。“第一
次在手臂上造瘘后，不敢走进血透室，心

里怕！”楼女士说。现在，她已“云淡风轻”，
“看到护士的次数比家里亲戚还多。”家住

杨浦的朱女士是陪丈夫来做血透的。“有

一次我先生做血透时，突然难受要呕吐，
护士立即过来查看情况；后来干脆坐在边

上一直盯着，我心里踏实不少。”朱女士
说，自从丈夫透析后，一回家她就精神紧

张；而每次来医院，就是她最安心的时刻。
82岁的邬老伯，在岳阳医院透析治疗

了 8年。两年前，老伴因车祸成了植物人，
儿子突发脑溢血去世，邬老伯只能住进养

老院。每次透析，他都由养老院的工作人
员轮流接送。护士则为他开通“绿色通

道”，治疗过程中也格外关注。营养不良的

邬老伯常发生低血糖情况，护士们看在眼
里，急在心里，争相拿来面包、饼干、巧克

力塞给他。老人看见护士长梁国英，总是
含着眼泪说：“你们都是我的亲人！”

你的生命是我的大事
护士长梁国英的“严”是出了名的，她

常说，“我们的职责不仅是做好透析治疗，

还有教会病人自我管理。健康宣教看似常
规，却对治疗起到良好的辅助作用。”为了

让患者得到属于自己的个性化健康指南，
护士们开辟了一间宣教室，通过多媒体、

宣传手册、实物模型、娱乐设施等多元化

方法传递健康，患者的知识丰富了，对透
析治疗的依从性也大大增强。

血液透析患者有个特点，再热的天，
也穿长袖出门，原因有两个，一是手臂上

穿刺久了形成的假性动脉瘘看着瘆人，二
是他们要尽全力保护这个扑扑跳动、象征

生命的内瘘，免受外界伤害。梁国英告诉
记者，内瘘穿刺带来的剧痛以及透后穿刺

点易出血，这些在透析患者看来已经司空
见惯的事情，却是护士心里的头等大事。

为了延长患者内瘘的使用寿命，减轻患者
穿刺的痛苦，同时降低血管瘤的形成概

率，梁国英和高年资护士将透析领域的最
新穿刺技术———扣眼针穿刺引入。扣眼针

要求每次同一进针点、同一进针角度、同

一进针深度，2个月可形成皮下隧道即扣
眼。因此，专人定点穿刺尤为重要。护士们

克服困难，主动换班，持续为自己管辖的
患者穿刺，整整两个月，她们做到了同一

护士固定为同一患者进行穿刺，现在，第
一批患者都拥有了自己的“扣眼”。71岁的

王先生高兴地捋起袖子，指着两个还没有

指甲盖大的扣眼说，“这是护士技术的最

好证明！”两个小小的印记对他来说，珍贵
如生命。

采访接近尾声，透析中心还没有下
班，犹如灯光明亮的企业办公区，仪器滴

答运转，护士来来往往，病人待在自己的
隔间，各自忙碌，又井然有序。在精心布置

的护士台一角，记者看

到了几句令人动容的
标语，“宇宙不重启，我

们不休息”“快乐透析，
我们一起延续着生命”

“风里雨里，我们都在
这里等着你”⋯⋯

本报记者 左妍

———记上海岳阳医院血液净化中心护理团队

学护理是为了让照护更“有温度”

有爱心＋高技术 好护士难当亦难求？
今天是国际护士节。世上最著名的护士南丁格尔曾说，“护理工

作是一门艺术，护士要有一颗同情的心和一双愿意工作的手。”老龄

化社会来临，护士的工作内涵不断拓宽，现已涵盖老年护理、慢病管

理、临终关怀等多种服务，这都对护士的质和量提出更高要求。近年

来，在政策推动下，护理人员编制不足的问题得到改善。而护士的职

业成长、职业自信，正成为需要

思考的新问题。

延伸 阅读

“我和患者有个故事”

倾听护士的心声

现场 目击

    日前，上海交通大学医学院附属仁济医院南院

举办“我和患者有个故事”护理人文演讲比赛，护理
工作者从叙事护理的角度探讨护患关系。

● 陪伴最深情
产房助产士王玙华
怀孕 31周的小楠破水入院时， 她紧紧抓着我

的手哭：“护士，我是不是要生了？ 还没有足月呢。 ”

“放轻松，有我们在呢。 ”我一边安抚着小楠，一边为

小楠进行检查。 这不是我第一次感受到孕妇的焦虑
和无助。

眼看就要分娩了，小楠肚子里的宝宝胎心直降至
60次/分，一查宫口，脐带脱垂！ 产科医生当机立断启

动产房急诊剖宫产。 我赶紧安抚她，“你别怕，我们所
有人都陪着你呢，宝宝现在情况很危急，我们要在 5

分钟之内娩出，你相信我们……”最终，婴儿清脆的哭

声缓解了所有人的紧张。 这一刻，陪伴最深情。

● 有“情”更要有专注与专业
风湿科护士叶春华
医院开设关节炎护理门诊后，我们为每一位患

者建立了个人档案，针对病史病程提供专业安全的

治疗、护理服务。

一位病人 3年用药， 依旧处于疾病活动期，脊

柱测量结果一次比一次退步，可是他却从未跟护理

人员提出过异议。 多次沟通后，我才知道，他有一个
同样患病的弟弟。 医生每次开给他的药，他都会分

一半给弟弟。 如果不正确用药，这两兄弟的关节残
损将更加严重。 在我的多次宣教下，患者终于意识

到正确用药的重要性。 没过多久，他带着弟弟来了：

“原来不正确用药对我们两个人都是不负责，今天，

我把弟弟带来了，我们一起治！ ”

● 护理疾病，也关注他们的内心
老年科护士蒋玉梅
一位老人送来时，陪同的是老人女婿的司机而

非家属。 护士们不约而同地对老人给予了特别的关
注。 肺部的疾病让老人常觉得胸闷燥热、难以入眠。

我为老人调节了空调的温度和加湿器的湿度，并跟
接班的护士交代了老人的情况。 一整晚下来，大家

巡视的时候一遍遍确认，丝毫不敢马虎，老人终于

安心地睡了。

住院期间，老人的家属很少露面。 我们默契地

扮起开心果的角色，每每进病房探视，都陪他说话
聊天。 由于受到了悉心照顾，老人写下了两封表扬

信：“这是一群多可爱、可亲的孩子啊。 她们像天使
一样，总是笑眯眯的……”

本报记者 左妍 通讯员 杨嘉麟

“提灯女神” 为何你要离职？

张慧（化名）春节前从二甲医院离职，回老家的
一家医院做行政。她说，到了适婚年龄，家里安排相

亲，认识了老家的一位男青年，决定结婚了，父母就
给她安排了比较舒适的工作。“刚毕业的时候充满

干劲，能够全身心投入工作。随着年龄增长，很多想
法变了。”她坦言，比起医生，护士的职业寿命也更

短。很多人有了家庭孩子后，三班倒的工作性质让

她们无法照顾孩子和家庭，因此宁可离开福利待遇

优势明显的三甲医院，去了工作压力相对小的私立
医院甚至社区医院。

徐晓琴（化名）是某三甲医院重症监护室的护
士，工作 6年后，她摘下燕尾帽，转行到一家生物医

药公司做销售。她说，“再也不用上夜班了！再也不
用做遗体护理了！再也不用听各种仪器的报警声

了！”ICU的护士，堪称白衣天使中的“特种兵”，各

项护理技能驾轻就熟；ICU里的病人也很特殊，要

么转危为安，要么永远离去。徐晓琴说，ICU护士接

触死亡的机会比一般人更多。长期忙碌的工作、紧
张的状态，让不到 30岁的她就脱发，睡眠也不好。

长期高强度劳动，精神高度集中，三餐甚至不
能准时吃⋯⋯这是很多护士的工作常态。张慧说，

有时到点了去测量体温血压，病人不理解，认为护
士吵醒了他休息；有时只是要求得不到第一时间的

满足，哪怕提出的是无理的要求，都会迁怒于护士。

儿科护士王欢（化名）也说，科室里的姐妹几乎没有
没被骂过的。“孩子乱动，针扎不上，家长立刻火冒

三丈。”这种情况下，护士一般都是默默忍受。
“护理是责任

心、爱心、耐心和

智力、体力

的结合。”徐汇区大华医院护理部主任杨雅说，尽管

对护士的认可度逐年增高，但一部分人对护士的了
解还等同于“护工”，甚至有人直接就喊“服务员”

的。其实，护士的专业性很强，过去大专学历的护士
占多数，如今本科学历的护士已成为主力军，硕士

也屡见不鲜，博士也不稀奇了。2016年，杨雅就取
得了医院管理研究生硕士学位，正在考虑近期再读

个博士。

专业发展 延长职业生涯
随着护理岗位的价值愈发凸显，专科技术含量

进一步提高，专科护士应运而生。杨雅所在的大华

医院，伤口护理是特色。医院有一支伤口造口专科
护理队伍，面对糖尿病足、下肢静脉溃疡、造口等各

种原因形成的伤口，护士们全程干预，用精心的护
理为病人重拾生活的信心。杨雅还设计了“大华医

院———社区伤口护理行”活动，深受社区居民好评。

如今，伤口造口专业护理队伍的成功，让杨雅
信心倍增。“护士长等管理岗位不能作为护士职业

发展唯一的途径，应打开思路、建立合理和可持续
发展的护理岗位。”杨雅计划每年为护士们增加一

个专科项目培训。大华医院紧跟政策方向，着手培
养老年专科方向的护士，最近她更是克服人手短缺

的现状，“狠下心”把护士送去脱产培训，为拓宽她
们的职业生涯搭建了各种平台。

实际上，护理专业早就升为一级学科，与临床
地位同等重要了。在一个人全生命周期的健康服务

中，都离不开护士。记者从上海市护理学会了解到，
截至 2018年末，上海注册护士为 9.35 万，按上海

常住人口统计，每千人口注册护士达 3.86人，
上海市护士总量提前达到“十三五”目标。

每年，市护理学会都会表彰一批杰出
护理工作者，激励广大护士的工作

积极性。同时，自“十三五”以来，
上海还重点加强新入职护士、临

床专科护理骨干、社区护士
和护理管理人员的岗位培

训，发展“新护士岗位培
训———专业护士适任培

训———专科护士提升培训”的阶梯式临床护士职业

能力提升发展体系。2016至 2018年，上海培养肿瘤
护理、PICC护理、血液净化、产科护理、儿科，伤口

护理等各类专业适任护士近 5000名。此

外，大部分二三级医院开设了护理门诊，

护士真正成为了主角。
在上海市第一妇婴保健院，已开设母

乳喂养、助产士、PICC置管、流产后关爱、
妊娠糖尿病护理、女性泌尿护理六大专科

门诊，均由高年资护士主导。该院护理部
主任江会说，“所谓‘三分治疗，七分护

理’，不能把护士工作看作是简单劳动，护

士有不可替代的作用，应该尊重护士的劳
动价值。”

多方努力 呵护“天使”成长
2008 年 5 月 12 日，《护士条例》实

施。11年来，我国的护理事业得到了快速发展，取得

了显著成效。截至去年底，我国注册护士人数突破
400万，医护比也有所提升。不过，在多样化、多层次

的健康需求面前，护士的配置数量依然不足。
“护理工作有服务行业的性质，但与一般服务

行业相比更紧张、更繁重，要付出更多。因此，需要

大家共同努力，呵护‘白衣天使’的心。”江会说，
2016年，医院成立了护士委员会，每年定期举办职

工“吐槽会”，给护士释放压力的平台；巴林特小组
活动也倾听护士在工作中的喜怒哀乐，换位思考，

为护士解决困扰，缓解焦虑。
2018年起，一妇婴护理部还推出新职工和科室

双向选择的举措，大家称之为护士和护士长的“相
亲会”，在经过了规培之后，护士对产科、妇科、新生

儿科和辅助生殖科等科室有了详细了解，可进行双
向选择，此举激发了新职工工作的主动性、自主性，

大家更愿意在工作中发挥自我特长，也可最大程度
培养选拔和使用优秀人才，优化临床护理人员结

构。江会表示，社会及医院应为护士创造更好的护
理工作环境，提高护士的待遇，鼓励护士接受继续

教育学习，打通拓宽职业晋升通道，多种方式培养
护士职业自信。 本报记者 左妍
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▲ 岳阳医院

血液净化中心
忙碌而有序

李永生 摄

■ 戴上护士帽，就肩负起救死扶伤的

重担

■ 产房的助产士正在整理医嘱 本报记者 徐程 摄

■ 助产士正在为产妇佩戴胎儿生理指标监测仪器 本报记者 徐程 摄

■ 护士的工作要求有高超的业务水平

本报记者 徐程 摄

■ 仁济医院南院病房护士正在为老年患者服务
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